





ECOS DE LA PROVINCIA

Quirós

Desplantes de un cacique

I

Cuando las gentes leen en los periódicos la relación de alguna de las muchas barbaridades del caciquismo, suelen decir que son exageraciones de la prensa.

Y no es así: la prensa casi siempre se queda corta cuando escribe sobre los caciques. Para demostrarlo, nos vamos a permitir el lujo de aceptar, siquiera sea circunstancialmente, la colaboración de uno de ellos; y así, á nadie ofrecerá duda la autenticidad de las manifestaciones.

Trátase de una carta dirigida á uno de los que en Quirós forman parte de lo que allí se llama la Junta del pueblo. Como demostración de que la carta es de una originalidad desamparante, vamos á publicar algunos párrafos de ella, conservando su ortografía, para mayor claridad.

Hay un sello en seco que dice:

«Coto de Lindes.—Quirós. Y, en seguida, se lamenta el señor de tener en aquel «pobre concejo» tantos enemigos, de las luchas que se advierten en él y de las causas ó motivos que mueven á aquellos vecinos á fallarle.

Quiero sincerarse el hombre del mal que hizo al concejo y escribe al vecino:

«De todo cuanto V. me expuso, con inclusión de la falta de carreteras y caminos vecinales, ninguna culpa me alcanza y el que trate de hecharme tal muerto es, por lo menos, un calumniador, y voy á probarlo.

Siempre tuvo esa parroquia representación en el Ayuntamiento, sin que los vecinos hayan protestado ante mí de la calidad de la misma, que yo tampoco conocía, y hubiese bastado que V. des. se me quejase para inmediatamente cambiar de personal, pero repito que nunca lo hicieron, que yo sepa, y por lo mismo estoy ajeno de tal inculpatión.

¡Alto ahí, señor cacique!—¿Cómo no sabía V. todo eso? ¿Quién si no V., designaba los concejales? Y si V. no los designaba ¿cómo podía cambiar el personal?—Así se quitan y ponen concejales á gusto del cacique.—Pero si vamos, que esto es más chusco todavía:

«La única pretensión que me hizo ese pueblo, por conducto de su anterior Cura, fué el contribuir á mejorar el camino real que conduce á Barcena, é inmediatamente por vía expropiaciones (de mi peculio particular) por valor de mil reales que entregué á dicho Sr. Cura en moneda corriente...»

Vamos; menos mal que esta vez pagó en moneda corriente. ¿Es que no acostumbraba á hacer lo mismo en otras ocasiones?—Sólo así me explico la aclaración de que el pago se hizo en «moneda corriente». «Y ¿no le parece al Sr. Nieto que es oportuno advertir que el camino ese de los mil reales en moneda corriente, pasa por Lindes?—Porque esto importa mucho para graduar el desprendimiento de un cacique.

Vaya otro párrafo, para que ustedes se convenzan de que D. Manuel Nieto no interviene en la designación de concejales, sin contar para nada con la voluntad del concejo:

«... y si otros que nunca lo fueron y tengo por honrados, mientras no se me prueba lo contrario. (Pero, ¿para qué ha de probarse si dice V. que nunca lo fueron?)—En ese pueblo será Nicánor, de cuya honradez y justicia me parece que V. no dudará. De Llanuces será Diego Martínez, propuesto por mis cuñados de Sotillo. De Muriellos será Arcadio, hijo de Andrés de la Iglesia. Por los demás distritos todos son igualmente nuevos é independientes (independientes y de Nieto) ¡qué herejía! le vende todos la consignación de hacer justicia (bastaba con que hicieran administración) empezando por licen tar, ó suspender en su caso al Secretario, temporalmente y mientras una Comisión compuesta de personas serias y competentes, de todos los bandos en que hoy se divide el concejo, examine y fiscalice todo lo hecho por tal Secretario desde que tomó posesión de la Secretaría hasta la fecha y si resultase algo, por poco que sea, censurable, desistiendo inmediatamente y sin consideración alguna, pues para esto estoy dispuesto á no transigir con nada ni por nadie, porque yo, ante todo, aprecio y defiendo la honradez y dignidad, sin las cuales no es cibe la amistad.»

Aquí hay que exclamar: ¡Bravo! Solo que, para ciertos caciques, la honradez y la dignidad consisten en robar actas, en falsificar elecciones, en usurpar la voluntad de los pueblos, en defender á una porción de pillos para que les sirvan de instrumento de sus bajas pasiones en los Ayuntamientos y para que se lucraran con los intereses públicos.

Todo, por supuesto, con la mar de honradez y dignidad... de esas con las cuales comprenden muchos la amistad....

Y el cineño,—pedría añadirse. Pero eso le dejaré para mañana, porque en la carta del Coto de Lindes todavía hay mucho que escardar.

Lo que falta tiene muchísima gracia. ¡Cómo que Pedro Pidal está á punto de perder el distrito!

Ya lo verán ustedes.

Antón de Andrés.

Mieres

Ayer se verificó en las Consistoriales la segunda subasta para el arriendo de los consumos de este concejo.

Se presentaron veintidos pliegos, siendo adjudicada como mejor postor á D. Vicente Rodríguez en la cantidad de 630.000 pesetas anuales.

OVIEDO

Lo que se prepara para 1904

INFORMACIÓN SENSACIONAL

Uno de nuestros más diligentes reporteros acaba de realizar la siguiente información respecto de las modificaciones que ha de sufrir la vida en Oviedo durante el próximo año 1904. Nuestro compañero ha adoptado el procedimiento de los grandes periódicos, con sus galicismos y todo. Si las noticias que ha logrado recoger son exactas y sus previsiones se confirman, nunca se habrá podido decir mejor que ahora: «Año nuevo, vida nueva».

Los lectores juzgarán por sí mismos. Posible es que alguna referencia resulte equívoca, pero nadie negará la buena intención con que el redactor aludido las ha trasladado á su cartera.

Lo que advertimos desde ahora es que aquí no se gastan bobos y que, por consiguiente, cualquiera que sea la gloria del modesto periodista que á costa de no pocos desvelos ha dado cima á este trabajo, es inútil que las fuerzas vivas del país se molesten en ofrecerle banquetes y otros obsequios de los que en tales casos se acostumbra. No admita á ninguno y una vez cumplido su deber, se retirará humildemente por el foro, como tantos sabios que en el mundo han sido desde Carlos V, hasta Silvela.

Pero calmemos ya á ansiedad de los lectores, enterándolos de nuestras novedades sensacionales.

A tout seigneur tout honneur, adagio francés: el silencio de todo buen gacillero. ¿Por dónde había yo de comenzar sino por la más alta de nuestras dignidades eclesiásticas? ¡Cabalmente, en Palacio no hay secretos para nosotros, según se ha demostrado antes de ahora, y el título de redactor de EL PROGRESO es el mejor talismán para abrir aquellas puertas.

No he llegado á celebrar la interviú que proyectaba con el ilustre prelado; pero noticias del mejor origen me permiten afirmar que la dirección de los negocios espirituales de la diócesis sufrirá desde primero de Enero importantes reformas. Por de pronto, se renunciará á toda traducción, por no decir plagio, de pastorales agonas y se hará pública reparación de lo pasado para que quede cada cual en su lugar.

Los Sres. Curas serán tratados con consideración y afecto, cuanto más pobres y más modestos mejor, y el mismo Fray Ramón, que no puede olvidar que Cristo nació en un pesebre, les dará ejemplo de humildad y mansedumbre. ¡Adios coches, quintas de recreo y cocineros a través de S. E.!

El reverendo Obispo andará á pié, como los apóstoles; consagrará todos los momentos de su vida á la predicación, recorriendo caseríos y lugares y edificando con su palabra llena de unción y con sus actos á todas las gentes. Comerá con la mayor frugalidad y lo que le sobre lo distribuirá entre las asociaciones caritativas que se están fundando en todas las poblaciones de alguna importancia del Obispado.

Mal año para los tiempos en que se formaban batallones del Principado, con el fin de llevar á morir oscuramente á la manigua algunos centenares de hombres más de los que había podido reunir el beato Azcárraga: desde hoy los miembros de la Iglesia propagarán ardientemente la paz y hasta el propio D. Angel presentará la mehilla derecha cuando le hayan herido en la izquierda.

¿Que aun es esto poco? Por los medios discretos que pueden emplearse para ello, el Sr. Obispo hará saber *ubi et orbi* (no respado de los latines, aunque proceden de la mismísima Corrada) que nada tiene que ver con determinadas empresas periodísticas, ni con los desplantes de su famoso sobrino, á quien aconsejará que pida perdón, como sacerdote católico que es, á

cuantos han sido víctimas de sus terribles *si que también lates* acometidas, empezando, naturalmente, por el sentido común y la gramática.

Por último, el Sr. Obispo, dará una prueba de caridad y tolerancia asistiendo al primer entierro civil que se celebre, lo mismo que los señarios asisten sin protestar á los entierros religiosos.

En rigor, las que indico como novedades no le son completamente. Para adoptarlas bastará recordar el pontificado del Sr. Sanz y Forés y seguir el ejemplo del venerable Payá, cardenal de Santiago. Pero aún así, nada más natural, tratándose de cosas de Iglesia, que terminar, como en los Almanques, diciendo: Dios sobre todo.

En el Gobierno civil se va á armar la gorda. El acabese, el descuaje, la revolución desde arriba, desde el medio y desde abajo... todo eso es poco para decir lo que allí se prepara. De esta no le queda Prieto sano á Canillejas.

En efecto, convencido el Sr. Polanco de que los males que esta provincia sufre, proceden del caciquismo y aplicando á Asturias las doctrinas que su ilustre jefe profesa en orden á la gobernación del Estado entero, ha redactado una notable Memoria que piensa dirigir dentro de pocos días al Ministro del ramo.

Me han asegurado que este documento, tan original por la forma como por el fondo, constituye una verdadera y plausible novedad en las costumbres políticas de España... y del extranjero. El digno Sr. Gobernador se atiene en él inexorablemente á la máxima en otro terreno formulada por Bismarck de que no hay política más hábil que la sinceridad. Por eso no vacila en manifestar claramente al Gobierno quiénes son y de qué pié cojean los caciques altos, bajos y medianos que padecemos; cómo se hacen, ó por mejor decir, cómo se escriben aquí por conservadores y liberales las elecciones donde quiera que los republicanos y socialistas no intervienen eficazmente las mesas; por qué procedimientos son diputados nuestros prohombres, y señadores cuatro señorías sin distrito; cómo en la Diputación provincial se hallan en el mayor abandono los servicios públicos y sólo se atiende á servir á los amigos, por que la Comisión provincial tiene un criterio para los conservadores y otro para los republicanos y los liberales que se permiten luchar con los caciques; qué secretos resortes se mueven para anular elecciones verificadas sin la menor protesta, lanzando un reto peligroso á todo un pueblo, y demás verdades que aquí son ya familiares, pero que por lo visto no se conocen en Madrid. No he de mentir diciendo que he leído la Memoria; pero lo que me consta es que el Sr. Polanco no se muere de la lengua; que profundiza hasta las entrañas mismas de la política provincial, y, como el poeta francés, no se recata para llamar á un gato un gato

et à Rollet un fripon.

(Donde dice Rollet, ponga el lector todos esos nombres que constantemente tiene en los labios y que no sería discreto mencionar aquí).

No se queda atrás el Ayuntamiento en esta rectificación general de conducta. Mayoría, minorías y alcalde están resueltos á que desde primero de Enero:

Desaparezcan los embuchados, los silencios patrióticos, las dilaciones perpetuas, las gestiones extraoficiales y demás expedientes que han hecho de la cuestión de las aguas un grandísimo lío;

Se hable con entera claridad, para que el pueblo sepa á qué atenerse, procurando, ya que se trata de agua, que todo ha de ser transparente y cristalino;

Se terminen por lo menos algunas obras municipales de las emprendidas hace siglos sin ánimo de ponerles fin;

Se restituya á su pristina belleza el paseo del Bombé, destruyendo los adelfos de cemento más ó menos armado que hoy lo asean;

Se adecenten la calle del Peso, la Escandalaria, la plazuela de Alvarez Acevedo, la de Porlier, las calles convertidas en acquerosos barrizales y tantas otras cosas como hoy se hallan en la mayor indigencia de cuidados municipales;

Se saneen é higienicen los barrios pobres de la población y aún los ricos que lo necesitan;

Se constituya la Asociación de caridad, que ya huele á puchero de enfermo;

Se construyan las escuelas que hacen falta y se haga una combinación en cuya virtud puedan convertirse en gradudas las de la capital; Etc., etc., etc.

El Sr. Pérez de Ayala, en vista de los fracasos que ha sufrido, especialmente en la cuestión de las aguas, á pesar de su excelente intención de servir al pueblo en todo lo que no contrarie á Canillejas, se había negado á aceptar el nombramiento de Alcalde con que nuevamente le honrara el Gobierno; pero el Ayuntamiento, á propuesta del Sr. Planas, le otorgó por unanimidad un expresivo voto de confianza y en su virtud se resigna á empuñar la vara, ó por mejor decir, á no soltarla, con el firme propósito de desplegar un celo y una actividad que han de convertir á Oviedo en un segundo París antes que pasen muchos años.

En la Audiencia es cosa decidida que los juicios empiecen á la hora señalada; que las causas se despachen activamente; que se destine á los jurados una sala de reunión decente y confortable y de la cual no desaparezcan los paraguas.

Esto, en cuanto á la forma. Por lo que toca al fondo, no hay necesidad de decir que imperará la más estricta justicia, tanto en lo civil como en lo criminal y hasta en lo contencioso administrativo.

Los trenes llegarán á la hora, así en el Norte como en el Este, (léase ferrocarriles económicos de Asturias).

No se perderán los equipajes ni las mercancías, no se saquearán las cajas, ni se aligerará el peso de los vagones de carbón.

Habrá material suficiente para cubrir todas las necesidades y no se dará el caso de que las empresas mineras tengan que paralizar el trabajo y sumir en la miseria á sus obreros por falta de vagones.

Los empleados que se relacionan con los viajeros serán amables y corteses.

La Compañía del Norte aumentará el sueldo de los jefes de estación, interventores, factores, guarda-agujas y mozos, rebajando en cambio los de los altos funcionarios, suprimiendo el Consejo de Administración y distribuyendo entre los empleados peor retribuidos los 50.000 francos á que renuncia el Director.

Se ensanchará la estación trayéndola hasta las últimas casas de la calle de Uría; se establecerán billetes de ida y vuelta á precios reducidos para todos los pueblos de la línea los días festivos; se acelerará la marcha del tren-correo que llevará también viajeros de tercera clase, y hará en doce horas el recorrido Madrid-Gijón y viceversa y en media hora el de Oviedo á Gijón.

Y... si piden más, darán prueba de ser insaciables.

Reservo para el final la noticia que estimo más grata de todas.

En las últimas reuniones celebradas por los principales fabricantes, mineros y comerciantes de Asturias, para reorganizar la Liga de productores, quedó concertada esta noble y generosa empresa.

Sabido es que en la mayor parte de las industrias recientemente establecidas en Asturias se ha notado la falta de personal apto y que la carencia de contramaestres, capataces y hasta simples obreros dotados de los conocimientos necesarios y con el aprendizaje propio de cada oficio, ha obligado á traerlos del extranjero pagándoles sueldos enormes y tomándolos, salvo honrosas excepciones, entre los que no quieren en su patria. Una Escuela técnica que modestamente y con carácter práctico, no reñido con las más elevadas teorías, formara en dos ó tres años este personal, resultaría utilísima.

Con los elementos que en la capital de la provincia hay reunidos (Ingenieros, Arquitectos, Ayudantes, profesores de la Universidad, del Instituto, de la Escuela de Artes é Industrias, de la de Artes y Oficios, y de la Normal) y con el material científico de que en varios centros se dispone, no sería difícil organizar el nuevo Instituto de enseñanza sin grandes dispendios. Pero los industriales y productores quieren que nazca robusto y que desde el primer momento responda á los fines de su creación.

Como hace tiempo que abrigaban también el proyecto de elevar un monumento á Schultz, que es quien nos trajo las gallinas, funden en una sola ambas ideas, considerando que ningún homenaje pueden rendir al ilustre geólogo más digno de él que la fundación de un Instituto técnico-industrial que lleve su nombre. El nuevo centro de enseñanza se titulará, pues, Instituto Schultz.

Para instalarlo, se tomará probablemente un gran solar en Llamaquique, ofrecido ya casi de balde, según parece, por los dueños de aquellos terrenos. Se construirán pabellones muy sencillos y modestos para clases, talleres y

laboratorios, empezando por lo indispensable y dejando para más adelante el completarlo todo con arreglo á las líneas generales ya planeadas, levantando poco á poco otras construcciones y terminando por el salón de actos. Todo será sólido, higiénico y confortable; pero se prescindirá de cuanto pueda recargar innecesariamente el precio.

Tanto en la organización de las enseñanzas como en la disposición material del edificio, se tendrá presente lo mejor que en la materia existe en Alemania, los Estados Unidos de América, adoptándolo á las condiciones de esta provincia y de sus límites, á las cuales es de esperar que se extiendan los beneficios del nuevo Instituto.

Ya se han cambiado impresiones respecto del presupuesto, calculándose en unas quinientas mil pesetas la suma necesaria para instalación y sostenimiento, contando que el Estado, la Diputación y los Ayuntamientos han de cotizar para contribuir á los gastos que este último ocasione.

Con las reservas que son naturales cuando de tales asuntos se trata, podemos decir que se ha cubierto ya aquella suma por medio de una suscripción á la que contribuyen, compitiendo en generosidad y esplendidez, los grupos de capitalistas de Oviedo y Gijón, el Banco de España y los Bancos locales, las grandes empresas mineras, las fábricas más importantes de la provincia, el Sr. Obispo de Oviedo, y hasta los Casinos, Centros mercantiles, Cámaras de Comercio y Centros obreros, amen de varios hacendados, sobre todo de los que han hecho en Cuba, á fuerza de trabajo y de constancia grandes capitales.

Tal es el pensamiento que ha de inmortalizar á los que lo han concebido y se hallan dispuestos á ejecutarlo. No sé á punto fijo de quién ha partido la iniciativa: es posible que hayan coincidido espontáneamente muchos en una misma idea; pero de todos modos nadie disputará á los fundadores del Instituto Schultz su legítima gloria.

Asturias está de enhorabuena. Así, así se hace patria. Reciban todos los que han prestado á esta obra el concurso de su inteligencia, de su actividad, ó de su dinero, la más sincera y entusiasta felicitación.

El lector, para su sayo, antes de fijarse en la fecha:

Si non é vero é bien trovato.

—¿Le parece á V? Pues that ist the question.

Y V. perdone el abuso de los idiomas extranjeros. Es lo único que podemos impartir dada la situación de los cambios, bajo este bendito gobierno de Maura.

H.

28 Diciembre 1903.

Ayer se presentaron en el Gobierno civil los recursos de alzada interpuestos contra los acuerdos de la Comisión provincial, referentes á las elecciones municipales de Mieres y Siero.

Mañana seguiremos hablando de la manifiesta parcialidad con que dicha Comisión procedió al resolver los expedientes electorales.

Por la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia, se han puesto al pago los siguientes cheques:

- D. José Díaz Faas, 35.504,60 pesetas.
- D. Ramón Miravalles, 185.
- D. Antonio G. Mena, 146,66.
- D. Bonifacio Menéndez, 24.160.
- D. José Quevedo, 590,40.

A las seis de la mañana de anteayer fue sorprendido por el sereno del Comercio de Cimadevilla, un individuo llamado Gaspar González Alvarez, en el momento de estar probando el abrir con una ganzúa la puerta de la casa de la Sra. Viuda de Vereterra.

El sereno se hizo cargo del caso inmediatamente; pero no pudo detener á otros dos pájaros, que en calidad de *santeros* se hallaban estacionados cerca de la casa citada y los cuales tan pronto vieron detenido á su compañero, huyeron á todo á toda prisa, sin que á pesar de las gestiones practicadas por el activo inspector de municipales Sr. Alvarez Pintado, hayan sido descubiertos, suponiéndose que se han dirigido á Gijón ó Avilés.

Al Gaspar se le encontraron una ganzúa, una palanqueta, un punzón y una maletilla, con cuyos útiles trataba al parecer de introducirse en la casa ya dicha, y no precisamente para dejar como su homónimo el rey Mago algún regalillo, sino... para todo lo contrario.

Como es natural, fué conducido á la cárcel, y puesto á disposición del Juzgado de instrucción.

Merece un aplauso el sereno Mariano, pues no cabe duda que prestó un buen servicio



Entre las graciosísimas inocentadas que publica ayer El Carbayón, aparece una que vale por todas.

Con numeroso acompañamiento fueron conducidos anteayer al Cementerio los restos mortales de la joven Luisa García, hija del Regente de El Correo de Asturias, D. Antonio García Suárez.

En Oviedo ha fallado la respetable señora doña Rogelia Solleiro, virtuosa esposa del ilustrado catedrático del Instituto D. Manuel Rodríguez Losada.

La acreditada sociedad de seguros domiciliada en Cartagena «El Día» regala á sus muchos abonados preciosos almanques de escritorio, admirablemente hechos, sumamente prácticos y divididos en tantas hojas como semanas, dejando al lado de cada día un espacio en blanco, propio para hacer anotaciones.

D. Isaac González, nos ha enviado un magnífico cromó, anunciador del renombrado «Rum La Lucie».

Ayer falleció en esta ciudad á los 7 años de edad, el niño Juanito Antonio Menéndez y Guell, hijo de nuestro amigo D. Juan Antonio Menéndez.

Esta Redacción se asocia de todas veras al dolor que experimentan el señor Menéndez y su apreciable familia.

Ayuntamiento de Oviedo

El día 30 del actual á las doce de la mañana tendrá lugar en estas Consistoriales el sorteo de 48 obligaciones de la deuda municipal que corresponden ser amortizadas en el mes de Abril del año venidero de 1914, conforme á las bases aprobadas por el Excelentísimo Ayuntamiento en 3 y 31 de Agosto de 1900.

Desde ayer quedó abierto el pago, por el mes de Diciembre, á los maestros del partido de Oviedo.

Espectáculos

Teatro Campoamor

Gran función para hoy 7º DE ABONO EL GRUMETE EL TERRIBLE PEREZ LOLA MONTES (estreno)

Salón de Actualidades (PASAJE)

Funciones para hoy Primera sección á las nueve.—«El gorro frigio.» Segunda sección: á las diez.—«El barquillero.» Tercera sección: á las once.—«María de los Angeles.»

GRAN CAFE TEATRO DE MADRID

Salón de Concierdos Compañía cómica-lírica A las nueve y media, Sinfonía. Primera sección: á las diez.—titulada «La banda de trompetas.» Segunda sección: á las once.—«La Golfemia» (estreno.)

Gran Café de París

En atención al público que honra

En su presencia este establecimiento, ca acordado en estos días de festividad variar el espectáculo con otros distintos experimentos de ilusionismo unido con los aceptables de todas las noches.

LA ACTIVA AGENCIA GENERAL DE NEGOCIO Rúa, 8, entresuelo

Información Telegráfica

(De nuestro corresponsal especial Madrid 28)

Entre los Alcaldes nombrados de R. O. figura D. Ramón Pérez Ayala para el Ayuntamiento de Oviedo.

En Mesina (Italia) ocurrió una explosión de cohetes, de resultados de la cual perecieron ocho individuos, habiendo además muchos heridos.

En todas las estaciones del trayecto desde Madrid á Alcazar de San Juan, fué saludado el Sr. Salmerón por inmenso gentío que prorrumpía en atronadores vitores á la vez que las músicas entonaban la Marsellesa.

Al llegar á Alcazar se le prodigó una estruendosa ovación por todo el pueblo, que había acudido á la estación á recibir al ilustre republicano.

En la Plaza de la Constitución se levantó un monumental y magnífico arco dedicado al Jefe de la Unión Republicana.

Después de llegar á la casa donde se hospeda, salió al balcón, obligado por la muchedumbre, y dirigió un breve y elocuente discurso de salutación que fué aplaudidísimo.

Una vez terminada la cena á la que solo asistieron los excursionistas y algunos íntimos, se dirigieron todos al teatro donde se celebró el mitin.

El teatro estaba completamente ocupado, no solo en sus localidades si no también en los pasillos y en el escenario; y en la calle se agolpaba la multitud que que no había podido penetrar en el edificio.

El mitin revistió extraordinaria importancia. Hablaron representantes del republicanismo de Ciudad Real, Albacete, Alcazar de San Juan y otras poblaciones de la Mancha.

Al levantarse el Sr. Salmerón todo el público, puesto de pie le aclamó, produciéndose una ovación indescriptible.

El Jefe de los republicanos pronunció después un discurso corto, pero elocuentísimo y de tonos muy enérgicos, que produjo gran entusiasmo en cuantos le oyeron.

En la tarde de hoy regresaron los excursionistas á Madrid, habiendo sido despedidos con grandes muestras de simpatía.

El ministro de la Gobernación no ha terminado la lista de alcaldes, en cuya confección lleva tres días.

La causa del retraso es, el que los caciques quieren imponer á sus paniaguados.

Los mauristas niegan que su jefe tenga el propósito de no reanudar las sesiones de Cortes en el mes de Enero, asegurando, por el contrario, que para fines de dicho mes se presentará á las Cámaras el proyecto de construcción de nueva escuadra.

Los maquinistas de las imprentas acordaron no trabajar los domingos.

Maura niega que se gestione un empréstito para construir la nueva escuadra.

HERNIAS (quebraduras)

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, Aparatos mecánico reguladores. El Director Técnico y Representante Ortopédico del Gabinete mecanotérapico de Madrid, Preciados, 34 y 36, estará en infiesto los días 22 y 23 en el Hotel de Manuel Pérez; en Cangas de Onís, los días 25 y 26 en la Fonda de Baldozero García; en Llanes, el 28 y 29 en el Hotel Universo; en Rivadesella el 30 y 31 en la Fonda de Pedro Martínez, y en Oviedo, los días 2 y 3 de Enero próximo en el Hotel Francés, de once á seis, á todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades óseas.

permitirlas salir aunque tosa ó haga esfuerzos el paciente. Ec Madrid, en el Gabinete del médico Director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete Mecanotérapico de Madrid.

Venta

El 11 de Enero de 1904, de once á once y media de la mañana, en la Notaría de D. Secudino de la Torre, se admitirán pliegos cerrados para optar á la adquisición del edificio, con su patio, que posee la Sociedad Asturiana de Molinería y Panificación en la calle de Uría, de esta ciudad: la fachada, de cantería, mide 31 metros. La superficie total es de 14.443 pies cuadrados.

Cazadores

Se vende una preciosa perra de caza de un año, mista de pointer y setter; ambos pura sangre; primer premio en las Exposiciones.

Sama de Langreo

Unica expendeduría oficial de cartuchería y pólvoras de caza de todas clases.

Academia de Santo Domingo

Santo Domingo, 1, 2.º, Oviedo Preparación para ingreso en Minas, Montes, Agrónomos-Asignaturas de la Facultad de ciencias (primer análisis y Geometría Métrica). Preparación para ingreso en carreras militares.

Se vende

el Tío-vivo instalado en el Capo de San Francisco, con todos sus accesorios, incluso el plano de manubrio.

Compañía anónima de Seguros "Aurora,"

CAPITAL 20.000.000 CAPITAL desembolsado 4.000.000 La compañía Contrata: Seguros marítimos. Seguros contra incendios, Rentas vitalicia

Se traspasa

la tienda de comidas y bebidas, en la calle de la Puerta nueva baja, núm. 6, por no poder atenderla sus dueños en la misma darán razón.

Se vende

una estantería nueva, mostrador de mármol artificial, banquetas y mesas de pino.

Regalo de Pascua

Hasta fin de Enero se liquidan las gran des existencias de Juguetería en la Camisería La Isla ds Cuba

Pectoral Cardin

Remedio de éxito seguro para combatir toda clase de TOS por rebeldía que sea, Catarros Crónicos y Agudos Asma y demás enfermedades del Aparato Respiratorio.

EL NIÑO Juanito Antonio Menéndez y Guell subió al cielo el día 28 de Diciembre, á los 7 años de edad. Sus desconsolados padres D. Juan y D.ª Mercedes, hermanos y demás parientes, Ruegan á las personas de su amistad concurren á la misa de Gloria que ha de celebrarse el día 29, á las once de la mañana, en la parroquia de San Isidoro, por lo que recibirán especial favor

como era de esperar, y me dejó ir... á la cárcel por supuesto. —¿Sabes tú escribir, de verdad? —Sí, yo sabía escribir, ¡ya lo creo! ¡pero desde que se empezaron á usar las plumas se me ha olvidado todo!...

El marido de Akulka

(RELATO)

Iba adelantada la noche; serían las once. Hacía rato que dormía, cuando me desperté sobresaltado. La oscura y escasa luz de la mariposa lejana apenas iluminaba la sala... Casi todos dormían, incluso Ustiantsef; con el reposo de la noche oía yo su respiración difícil y las flemas que regurgitaban en su garganta en cada una de sus aspiraciones.



NOVEDADES PARA SEÑORAS



ALFOMBRAS

AL SAN LUIS

OVIEDO

GERARDO AZA Y COMPAÑIA

TEMPORADA DE INVIERNO

<b>Trajes</b> Para caballero, a la medida, bien forrados, corte esmerado, cheviot, para lana	<b>Pts. 60</b>	<b>Vestido</b> A la medida, lana manchete novedad, forro semiseda, adornos pasamaneria ó galón ruso	<b>Pts. 70</b>
<b>Gabán</b> Novedad, sobre faz, forro de seda en la espalda, bien terminado.	<b>Pts. 75</b>	<b>Paletós</b> Confeccionados a la medida, en paño noué y manchete, forro escocés, forma novedad	<b>ps. 50</b>
<b>Zamarra de abrigo</b> , Todo lana.	<b>pts. 60</b>	<b>Paño amazona</b> Para vestidos de señora y niños, en todos colores, ancho 120	<b>pts. 5</b>
<b>Zamarra reclamo</b> género buaco.	<b>pts. 30</b>	<b>Corte vestido</b> Alta novedad, lana manchete todos colores Sin precedente	<b>pts. 22, 50</b>
<b>Impermeable</b> Inglés, doble esclavina, para montar á caballo.	<b>pts. 30</b>	<b>Polonesa</b> De seda, para forros de vestidos y abrigos clase inmejorable. Todos los colores	<b>pts. 2</b>
<b>Alfombras</b> Hequeta para lana, tamaño regular, colores y dibujos variados	<b>pts. 2, 50</b>	<b>Terciopelos</b> Alta novedad, dibujos modernistas para blusas, el corte de 4 metros	<b>pts. 25</b>
<b>Alfombra</b> En pisa, hequeta para lana dibujos modernos, para alfombrados.	<b>Pts. 4</b>	<b>Camisas</b> A la medida de fina franela, varios dibujos	<b>Pts. 7</b>
<b>Tapicería</b> Para muebles, dibujos modernos y buena calidad.	<b>Pts. 2, 50</b>	<b>Falda bajera</b> Se meará de lana, adorno novedad, formas variadas.	<b>Pts. 25</b>

NOTA.—Pídanse muestras y cuantos datos se deseen de las diferentes secciones **SASTRERIA, CAMISERIA, NOVEDADES, MODISTERIA, ALFOMBRAS, EQUIPOS PARA NOVIA, etc. etc.**

Al público



Acaba de abrirse en La Felguera y Patería «La Esmeralda», la que tiene el gusto de ofrecer al público un variado surtido de relojes de oro y plata, níquel y acero, desde 8 á 800 pesetas.

Relojes de pared, sobremesa y de bolsillo. Todos los relojes vendidos en esta casa se garantiza su buena marcha de uno á diez años, según clase. También se hace toda clase de composuras en relojería y platería: especialidad en relojes finos y complicados como re-eticiones, cronógrafos, cronómetros etc. Las composuras son garantizadas y á precios moderados y por convenirse suplico pasen á visitar esta casa.

POLICARPO SUAREZ  
La Felguera  
C/ Retrera de Gijón, 11

EL DIA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Cartagena

Capital social. 10.000.000 de pesetas

Subdirectores:

Sres. Pascual y Junquera

8, BUA, 8.—OVIEDO

Agentes en todos los concejos de la provincia

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

RELOJES DE BOLSILLO de pared, sobremesa y despertadores

Cadenas colgantes, pendientes de oro, plata y doublé, imperdibles, dijes, alfileres para corbatas, botanaduras, sortijos, rosarios, gargantillas, tijeras, espejuelos, gafas boquillas, pipas, navajas, cruces, medallas, cuadritos para retratos, espejos franceses, carteras, portamonedas de piel fina y plata, impermeables para relojes de bolsillo Bonitos caprichos en juguetes para niños.

Relojes de níquel, escape de áncora, á pesetas 8.  
» sistema Roscoff, y otras marcas, á 10.

Calle Real núms. 24 y 26  
Pola de Laviana.



RAIMUNDO CALDEVILLA  
CALLE REAL N.º 24 y 26  
POLA DE LAVIANA

BORISOL

de Torres Muñoz

San Marcos 11.—Esquina á San Bartolomé  
MADRID

ANTISEPTICO  
ANTIPÚTRIDO  
Y DESINFECTANTE

Caja, 2,25 pesetas

Superior á la Boricina, al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

VENTA, FARMACIAS DROGUERIAS  
Y CENTROS ESPECIALIDADES  
En Oviedo: Sr. García Zuloaga

BIBLIOTECA

DE

Novelistas del siglo XX

Esta Biblioteca publica novelas de insignes literatos españoles editadas con gran esmero

Novelas publicadas:

- «Amor y pedagogía», por Miguel de Unamuno.
- «La Voluntad», por J. Martínez Ruiz.
- «La Dictadora», por Antonio Zozaya.
- «Guzmán el Malo», por Timoteo Orbe.
- «La Juncalera», por Dionisio Pérez.
- «Reposo», por Rafael Altamira.
- «El mayorazgo de Labraz», por Pío Baroja.

En prensa:

- «Esaú», por Ernesto López (Claudio Frolo).
- «A fuego lento», por Emilio Bobadilla (Fray Candil).

En preparación:

- «Heces y espumas», por José de Cacho.
- «La bella Easo», por Arturo Campión.
- «La enramada», por Luis López Allué.
- «La mujer fuerte», por Ramiro de Maeztu.

De venta en las principales librerías de España y América. Para los pedidos: Henrich y Comp., editores, Barcelona.

Yo, al matar el tiempo, los miro y procuro adivinar en qué piensan. Me pongo á fantasear y sueño con el pasado, que en cuantos vigorosos y amplios se presenta á mi imaginación; me acuerdo de pormenores que en cualquiera otra ocasión hubiera olvidado y que nunca me hubieran producido una impresión tan profunda como ahora. También pienso en lo porvenir. «Cuándo saldré del correccional? ¿A dónde iré? ¿Qué me sucederá entonces? ¿Volveré á mi país natal?... Pienso, pienso, y renace en mi alma la esperanza... Otros ratos me pongo á contar: uno, dos, tres, etc., para dormirme contando, pero á veces llegaba hasta tres mil sin adormecerme... Cada cual se revuelve en su lecho. Ustiantesef tose con sus tos de tísico pasado, gime luego débilmente, y cada vez que esto hace, balbucea: «¡Dios mío, pequé!» ¡Cosa aterradora es escuchar aquella voz enferma, desfallecida y cortada en medio del reposo general.

En un rincón hablan en voz baja, tendidos en sus camillas, enfermos que no se han dormido todavía. Uno de ellos cuenta su pasado, cosas lejanas, desvanecidas; habla de su vagancia, de sus hijos, de su mujer, de sus antiguas costumbres, y se adivina por el acento de aquel hombre que nada de aquello volverá, ni existirá jamás para él y que es un miembro cortado y arrojado; otro le está escuchando. Percíbese un cuchicheo debili-

simo, como agua que murmura allá abajo, en algún sitio muy lejano... Recuerdo que una vez, durante una interminable noche de invierno, oí un relato que al pronto me pareció un ensueño balbuceado en una pesadilla, imaginado durante una perturbación febril, en un delirio.